

## **Las filmaciones más antiguas del fútbol español (2ª parte)**

**Autor:** Luis Javier Bravo Mayor

**Cuadernos de fútbol,** nº 58, octubre 2014. ISSN: 1989-6379

**Fecha de recepción:** 04-09-2014, **Fecha de aceptación:** 16-09-2014.

**URL:** <https://www.cihefe.es/cuadernosdefutbol/2014/10/las-filmaciones-mas-antiguas-del-futbol-espanol-2a-parte/>

### **Resumen**

Artículo de investigación sobre las primeras filmaciones del fútbol español.

**Palabras clave:** cine, filmaciones, fútbol español historia

**Date :** 1 octubre 2014



Tan solo medio año atrás hice una relación de filmaciones del fútbol español que ha quedado obsoleta tras los últimos descubrimientos. Adjunto el enlace del primer trabajo para que pueda ser seguido. <http://www.cihefe.es/cuadernosdefutbol/2014/03/las-filmaciones-mas-antiguas-del-futbol-espanol/>

El archivo Gaumont Pathé nos ofrece en su catálogo una serie de filmaciones del fútbol español que lo han cambiado de forma considerable respecto al anterior estudio. Algunas de estas filmaciones pueden ser vistas por cualquier persona pero para ver otras hay que registrarse y

esperar a que den su aprobación a la solicitud.

De 1911 ya conocíamos dos filmaciones, “Foot-ball en familia” y “Torneo de foot-ball”. Pues bien, el archivo “Gaumont Pathé” nos ofrece una nueva filmación titulada “Barcelone. Match de foot-ball”. Nada sabemos de la fecha del partido, ni de los contendientes. En los treinta segundos de filmación tan solo observamos que uno viste indumentaria oscura y mangas claras y el otro a rayas verticales. El desarrollo de la cinta muestra la alineación de ambos cuadros y varias fases del partido.

Ha sido colocada en el tercer lugar de la lista de filmaciones más antiguas por desconocer la fecha exacta en que fue filmada pero bien pudiese ser la filmación más antigua del fútbol español. Tengamos en cuenta que fue proyectada por primera vez en 1911 por tanto es claro que se filmó en ese año o anteriores. Lo que está claro es que en estos momentos, hasta que aparezca otra, es la más antigua que se conserva.

[http://www.gaumontpathearchives.com/index.php?urlaction=doc&id\\_doc=187925&rang=3&id\\_pancier=63072](http://www.gaumontpathearchives.com/index.php?urlaction=doc&id_doc=187925&rang=3&id_pancier=63072)

En 1912 tenemos conocimiento y podemos visionar “Irún 1912”, la que creíamos como la filmación más antigua que se conserva. Obviamente, tras el descubrimiento de la anteriormente mencionada, ha dejado de serlo. Pero resulta que tampoco es la única, como creía hasta ahora, que se había filmado en 1912. Meses antes se filmó “Championnat d’Espagne de Football” la que yo creo que es la final del Campeonato de España – Copa de Su Majestad El Rey celebrada ese año entre el FC Barcelona y la Sociedad Gimnástica Española. Son 48 segundos donde se toman imágenes de ambas alineaciones y diferentes fases del encuentro.

[http://www.gaumontpathearchives.com/index.php?urlaction=doc&id\\_doc=188528&rang=6&id\\_pancier=63072](http://www.gaumontpathearchives.com/index.php?urlaction=doc&id_doc=188528&rang=6&id_pancier=63072)

En 1916 nos encontramos con 22 segundos de filmación de un campeonato disputado en Barcelona, concretamente en el campo de la calle de La Industria, pero no parece que el FC Barcelona sea uno de los contendientes. Más bien parecen imágenes de la final del Campeonato de España – Copa de Su Majestad El Rey disputada entre el Athletic Club bilbaíno y el Madrid FC el 7 de mayo de 1916. En esta película podemos ver algunas imágenes del partido tomadas desde un edificio, a considerable altura, tras una de las porterías.

[http://www.gaumontpathearchives.com/index.php?urlaction=doc&id\\_doc=191205&rang=28&id\\_pancier=63072](http://www.gaumontpathearchives.com/index.php?urlaction=doc&id_doc=191205&rang=28&id_pancier=63072)

Hay un partido que según el archivo fue proyectado por primera vez en 1920. Se trata de un España FC frente al Madrid FC por la vuelta de la semifinal del Campeonato de España – Copa de Su Majestad el Rey y que se jugó en el campo de la calle de la Industria de Barcelona el 8 de abril de 1917. Los 39 segundos que dura la película nos muestran imágenes de lo que fue el partido.

[http://www.gaumontpathearchives.com/index.php?urlaction=doc&id\\_doc=160960&rang=37&id\\_paginator=63072](http://www.gaumontpathearchives.com/index.php?urlaction=doc&id_doc=160960&rang=37&id_paginator=63072)

En 1920 hay dos partidos en el Stadium Metropolitano en los que aparece la Familia Real. Al menos uno de ellos fue proyectado en 1920 por primera vez pero desconozco la fecha en que se filmó. Son 45 segundos donde uno de los capitanes sube hasta el palco real a saludar al Rey y entrega un ramo de flores.

[http://www.gaumontpathearchives.com/index.php?urlaction=doc&id\\_doc=161432&rang=35&id\\_paginator=63072](http://www.gaumontpathearchives.com/index.php?urlaction=doc&id_doc=161432&rang=35&id_paginator=63072)

La otra ocasión en que la Familia Real acude al fútbol se puede ver en una filmación de 8 segundos donde tan solo se ve a uno de los jóvenes miembros ocupando su asiento en el palco.

[http://www.gaumontpathearchives.com/index.php?urlaction=doc&id\\_doc=161433&rang=38&id\\_paginator=63072](http://www.gaumontpathearchives.com/index.php?urlaction=doc&id_doc=161433&rang=38&id_paginator=63072)

Para finalizar, la última filmación descubierta corresponde a un encuentro por la Copa del Excelentísimo Señor Capitán General de la Región Militar Centro, entre las guarniciones de Madrid y Lisboa jugado el 16 de marzo de 1924 y proyectado por primera vez el 11 de abril del mismo año. Es una cinta de 31 segundos donde aparece el capitán lisboeta haciendo una entrega de ramos de flores y varias secuencias del partido.

[http://www.gaumontpathearchives.com/index.php?urlaction=doc&id\\_doc=196303&rang=69&id\\_paginator=63072](http://www.gaumontpathearchives.com/index.php?urlaction=doc&id_doc=196303&rang=69&id_paginator=63072)

A partir de 1930 hay gran cantidad de partidos de la selección española pero hay una filmación que es un verdadero tesoro. Con motivo de la visita del equipo nacional a Inglaterra la selección española hizo una visita al estadio del West Ham United para presenciar el partido liguero que enfrentaba a los locales con el Everton, partido que finalizó con el resultado de 4 a 2.

La curiosidad se encuentra en que los jugadores españoles, antes del comienzo del partido, aparecieron por el túnel de vestuarios para ocupar sus localidades, siendo recibidos con una gran ovación y teniendo que saludar desde el terreno de juego a los espectadores. Ricardo Zamora fue

seguido especialmente haciendo mención la película a sus emolumentos y siendo “pillado” por la cámara con un puro habano en la mano mientras saludaba. Tres días después recibía 7 goles.

La filmación es del 7 de diciembre de 1931.

<http://www.britishpathe.com/video/carramba-so-this-is-english-football/query/football+spain>

En el archivo que posee youtube he encontrado un par de filmaciones muy interesantes, como son unas imágenes de la final de la Copa del Rey de 1922 entre Barcelona y Real Unión <https://www.youtube.com/watch?v=bOy-reCKRJY> y unas imágenes de la inauguración del Campo de Las Corts del Barcelona de las que ya he comentado algo con anterioridad.

De vez en cuando aparecen filmaciones dentro de documentales que están sin datar. Así, por ejemplo, hay unas imágenes del Barcelona donde aparecen Paulino Alcántara y Ricardo Zamora jugando con el balón mientras posan a la cámara. Alcántara jugó en el Barcelona entre 1912 y 1927.

También hay imágenes de Ricardo Zamora, unas en el Barcelona, donde jugó entre 1919 y 1922 y otras con un enorme escudo del Espanyol en el pecho. En el Espanyol jugó en dos momentos, el primero entre 1916 y 1919 y el segundo entre 1922 y 1930.

Existen también unas imágenes de un partido jugado por el Madrid en su campo de O'Donnell.

Casos como estos son los que habrá que intentar ir resolviendo pero no es fácil.

En ocasiones también encontramos algún error en los vídeos, como en el caso de un documental sobre la historia del Barcelona. Emitido por La 2 de TVE, en el momento que trata de la inauguración del Campo de Las Corts, comenta que días después de la inauguración el Barcelona se enfrentó al Real Madrid vencién-dole 2-0. La inauguración fue el día 20 de mayo de 1922 y la primera visita del Real Madrid a Las Corts fue el 25 de abril de 1926, venciendo los locales 3 a 0.

[https://www.youtube.com/watch?v=IHu8WzkX\\_mM](https://www.youtube.com/watch?v=IHu8WzkX_mM)

Realmente, el equipo que aparece en las imágenes parece ser el Sevilla, reconocible por su escudo, como podemos observar en este otro video que posee más imágenes del partido que el anterior.

<https://www.youtube.com/watch?v=cC3iamODv34> (secuencia entre los segundos 34 y 44).

Desde aquí quiero agradecer al historiador murciano Juan Antonio Garre por ponerme al tanto de

la existencia de la filmación del partido de inauguración de La Condomina.

- 1.- Foot-Ball en familia (30/5/1911; proyectada en el cine).
- 2.- Torneo de Foot-Ball (24/6/1911; jugado ese día)
- 3.- \* Barcelona. Match de foot-ball (?/?/1911)
- 4.- \* Barcelona – Gimnástica Española (7/4/1912; final Copa del Rey)
- 5.- \* Irún 1912 (11/9/1912; jugado ese día)
- 6.- \* Clarita y Peladilla (1914)
- 7.- \* Athletic Club – Madrid FC (7/5/1916; final Copa del Rey)
- 8.- \* España FC – Madrid FC (8/4/1917; semifinal vuelta Copa del Rey)
- 9.- Match entre el Arenas y el Vigo (1919)
- 10-11.- \* Los dos de la familia Real, ambos en el Estadio Metropolitano (1920)
- 12.- \* Barcelona – Real Unión Irún (14/5/1922; final Copa del Rey)
- 13.- \* Inauguración de Las Corts (20/5/1922)
- 14.- \* Campeonato Militar. Madrid – Lisboa (11/9/1924)
- 15.- Inauguración de La Condomina (25/12/1924)
- 16.- \* Real Madrid – Barcelona (1927)

Con \* las filmaciones de las que existen imágenes.

Están subrayadas las películas de la casa Gaumont Pathé.